

## sumário

*Da visão da Nova Era como um "cockteíl de ideologías, ciéncias y religiões", o Autor toma os elementos que dela se vê nas diferentes seitas esoté-ricas, tão atractivas como perigosas y com uma pedagógica classificação das mesmas, desafia-nos a humanizar nossa fé.*

# Nueva Era y Sectas Esotéricas

**Jaime Vélez Correa, s.j.**

*Sacerdote de la Compañía de Jesús, colombiano. Doctor en Filosofía de la Universidad Gregoriana de Roma. En la actualidad se desempeña como Secretario Ejecutivo de la Sección para la Cultura del (SEPAC) y del Secretariado para los No-creyentes (SENOC) del CELAM.*

## Introducción

La novedad del tema consiste en presentar una visión del fenómeno de la Nueva Era a través de los movimientos esotéricos, que la inspiran o componen. De ahí que de entrada nos ocupemos en describir este complejo fenómeno de la Nueva Era, prescindiendo de tecnicismos y detalles. Por eso en un segundo paso consideramos los conceptos centrales de Nueva Era y que después, en el tercer paso, van a aparecer en las sectas esotéricas en su contexto cultural, que es la “postmodernidad” sin la cual difícilmente se entiende la Nueva Era. La parte central, tipología de las sectas esotéricas, se ocupa de precisar las ideas y prácticas principales de cada secta. A manera de conclusión se destacan aquellas líneas más significativas de las Sectas y que constituyen el nervio o columna dorsal de la Nueva Era. Un seminario posterior a la publicación de los presentes estudios se encargará de buscar líneas pastorales que respondan a los requerimientos de la Nueva Era y que serán a su vez, respuesta a los desafíos que le hacen las sectas a la Iglesia católica.

### 1. Punto de partida: Descripción global de la Nueva Era

*La Nueva Era no es un “movimiento” filosófico-religioso-social, ni una secta ni una escuela, pues ni siquiera tiene fundadores ni dogmas. Es una especie de “conjura de grupos” que sistemáticamente reaccionan contra viejos dogmas y leyes morales, contra ideologías y religiones considerados hoy decadentes. Es una especie de “sincretismo” o cocktail de ideologías, de ciencias y de religiones, inspirada ciertamente por la corriente filosófico-cultural del “postmodernismo”.*

Se dice también ser un “paradigma” o nueva manera de ver los cambios actuales de la sociedad y controlar ese proceso

evolutivo. Es por lo mismo una *manera de ver la realidad* que se llama "*holística*", o sea, una visión totalizante o "cosmovisión" de totalidad, lo contrario de las ciencias modernas que la fragmentan; y por eso, sostiene que en cada una de las partes está el todo. Es también "*conspiración*" (respiración con), porque se trata de tomar conciencia del todo y *con* el universo consciente, que comprende lo pasado y el presente de todas las experiencias místicas, psicológicas y espirituales, y así conseguir cambiar la conciencia global de todos unidos para salvar al mundo.

*El método de la Nueva Era* consiste en la canalización ("channeling") o poner en sintonía nuestras vibraciones y las del universo con los impulsos venidos de otras esferas (ángeles, difuntos, maestros, extraterrestres etc.); con ello no sólo mejoraríamos personalmente sino que esos impulsos se pueden aplicar para curar enfermedades corporales y mentales.

Esta extraña mentalidad aparece desde 1970 en los países industrializados y especialmente en California. Maneja conceptos y términos en una típica connotación de su ideología, como "nueva era", "nueva época", "era acuario", "era ecológica" o "era solar" etc. Sus teorías principales fueron expuestas por Fritjof Capra y Marylin Ferguson.

Se trata de reaccionar frente a la crisis del mundo, *buscando "una nueva conciencia"* para aglutinar movimientos alternativos, contrarios a la guerra nuclear y sus adjuntos. Se busca concientizar y entrenar propagandistas de la paz, de la ecología, de la biomedicina alternativa, del feminismo, de prácticas de autoexperiencia, de terapia psicológica, de psicología transpersonal etc.

Todas estas prácticas se hacen con *la consigna de "conspiración de Acuario"*, que incluye una teoría fundada en la evolución del cosmos y de la humanidad, según la cual, estamos pasando de la era de Piscis a la de Acuario. Esta teoría "esotérica" o saber oculto mágico-religioso enseña que, dentro del "año cósmico", que dura 25.268 años solares o sea, lo que tarda el eje ideal de la tierra en recorrer los doce signos del zodiaco, nos encontramos en el paso del "mes cósmico" (2.106 años) de Piscis a Acuario. De acuerdo a estos datos astrológicos, los 21 siglos de

cristianismo que corresponden a Piscis, tocan a su fin, y comienza Acuario, la era de una nueva conciencia y una única religión, que engloba la unidad y la totalidad, Dios y mundo, espíritu y materia etc.

Esta evolución de la conciencia se inició con la “conciencia mágica”, que distingue al yo de la naturaleza y que genera el deseo de poseer; pasó después a la “conciencia mítica”, que distingue el ego del mundo, y a la cual sucedió la “conciencia mental” o fase griega que pretendió, mediante la ciencia, dominar el mundo, y en ella se encuentra la modernidad. Por eso finalmente viene “la conciencia integral”, la que ya está llegando y que consiste en ir buscando regresar al ideal futuro que es “la conciencia arcaica” (sin espacio o tiempo, sin ego ligado al mundo, en pura identidad), como totalización e intensificación de la conciencia hacia la unidad del mundo material con el humano y el divino.

Una tal transformación se consigue con prácticas psicológicas en cuatro etapas: “acceso” (experiencia que borra las anteriores a base de meditación y hasta de LSD), “exploración” mediante técnicas de meditación (yoga, zen etc.), “integración”, mediante experiencia intuitiva del universo, hasta culminar con la conciencia de grupal, que piensa globalmente y actúa localmente, y así se aproxima a “la conciencia arcaica” que es el ideal futuro.

El éxito de la Nueva Era es sorprendente. Ya en 1985 se hablaba de diez mil centros en Estados Unidos y Canadá, y su implantación en Europa ha ido creciendo. Al principio ni las Iglesias ni los Medios de Comunicación le dieron la importancia debida porque lo vieron como una moda pasajera. Hoy no cabe duda de encontrarnos con un fenómeno que se arraiga más profundamente en los requerimientos del ser humano y que por tanto no es superficial o pasajero.

638

## **2. Temas centrales de la Nueva Era y que se dan en las sectas esotéricas**

La novedad de la Nueva Era es no tanto por la temática que maneja sino por la manera como ha sabido aprovechar el ánimo



del hombre de hoy para ofrecerle ese que llamábamos “cockteíl” de ideas y de prácticas acordes con las inquietudes, sobre todo de la juventud. Los temas son tomados de los movimientos ya existentes, algunos con muchos siglos de existencia. Estos temas, enmarcados dentro de la “posmodernidad”, nos llevan a comprender por qué la Nueva Era es un sincretismo de movimientos esotéricos y el por qué de su éxito.

### **a) Reacción ante las crisis actuales**

Ante todo, los adeptos de la Nueva Era pronuncian “un cambio de la era de Piscis” a la Acuario. En efecto, el hombre actual padece de *aguda crisis a todo nivel*, y cuyos síntomas delatan esa preocupación por la salud física y mental, por la supervivencia de la humanidad en muchos aspectos amenazada en su ecología con la técnica y la política, agravadas por el aumento del arsenal bélico, del hambre, de la escasez de agua, de la intoxicación alimentaria, de las enfermedades físicas y mentales etc. y acentuada por una ciencia que lleva al desarrollo económico y tecnológico pero no al progreso humano. Síntomas que venían dándose en las manifestaciones contestatarias de hippies y de universitarios en años 60-70.

### **b) Teoría del ritmo de las culturas**

Ya el historiador *Toynbee* concebía el proceso histórico universal como el sucesivo cambio de culturas, cada una de las cuales pasaba por sus cuatro estaciones hasta morir en su invierno. Así, hoy -dicen- nos estaríamos aproximando a la era de la cultura amarilla o china, cuya esencia es “*Tao*” o proceso de cambio rítmico de la totalidad, mediante los opuestos de “yin” (lo femenino, receptivo, conservador e intuitivo), y de “yang” (lo masculino, agresivo y racional). Como la era Piscis fue la de “yang”, le sucede la de “yin” o “nueva era”, pero no para excluir a yang, sino para asociar los dos elementos. Todo lo cual se refuerza con las teorías de la astrología y de los signos del zodíaco, determinantes del psiquismo humano.

639



### **c) Teoría de los sistemas científicos**

Ante el fracaso de las ciencias de la Modernidad, que se subdividieron en “especialidades” y fragmentaron la realidad, surge la Nueva Era que concibe la realidad desde su totalidad integrada, en tal forma que se la ve como red de relaciones y no de cosas relacionadas; todo ello fundado en la “filosofía holística de la naturaleza”, según la cual, el todo se halla en cada una de sus partes.

### **d) Teoría panteísta de la vida y del espíritu del universo**

Los ideólogos de la Nueva Era sostienen que los sistemas biológicos se interconectan y van hacia lo superior, superando las dificultades, pues todo va hacia lo mejor, de tal manera que a través del tejido de la realidad, el espíritu, que es vida, hace que toda la tierra y el cosmos se autorrealicen en una totalidad, que es Dios, espíritu del universo. Así se integra la mente, la vida, la conciencia y la materia. Experimentar esta totalidad es experimentar a Dios. Con esta vivencia, que es religiosa, se descubren las leyes ocultas del ser humano y del cosmos.

### **e) Psicología transpersonal**

La teoría del inconsciente colectivo y de los “arquetipos” o esquemas hereditarios propuesta por C. G. Jung, se vincula con la tesis de R. Assagioli de la psicología transpersonal, la cual deduce, más allá de la conciencia individual y colectiva, un “principio divino” subyacente en todo, detectado mediante técnicas como hipnosis, *biofeedback*, *rebirthing*, terapia Gestalt, y otros estados alterados de conciencia. Esta psicología de la Nueva Era *sustituye a la religión* en el desarrollo del potencial humano y en la potenciación de las necesidades trascendentales del hombre, con lo cual se sitúa más allá de la humanidad y *sustituye al Dios trascendente*. Es un humanismo divinizado.

### 3. Contexto cultural de las sectas esotéricas: la posmodernidad

Sin duda la Nueva Era, de múltiples facetas, como acabamos de ver, no vino cual meteoro; encontró campo propicio hacia este último cuarto del siglo XX, al agudizarse la crisis de la modernidad, y que se ha dado en llamar "*posmodernidad*". En sentir de muchos filósofos de la historia se trata de un cambio radical de la modernidad. En efecto, la cultura moderna había fracasado en el intento de dar la felicidad al hombre con el progreso indefinido mediante el desarrollo de las ciencias. Los totalitarismos, las guerras y el armamentismo, las explotaciones, la miseria y la degradación de la ética, dejaron un sabor amargo. Así el posmodernismo es la protesta contra esa modernidad enjuiciada por los "maestros de la sospecha" (Feuerbach, Marx y Nietzsche), cuarteada por el hippismo y la revolución universitaria del 68.

Como nuevo momento cultural la posmodernidad es *una frontal protesta contra* la racionalidad, contra el dogmatismo de las ciencias positivas, contra la actitud antinaturalista de la tecnología, contra la despersonalización de las ideologías modernas, particularmente del capitalismo individualista y del marxismo colectivista.

La posmodernidad, que no necesitó hacer proselitismo, fue sin duda el efecto de un desencanto de la vida, como diría Monseñor Bernardino Piñera; tampoco se dio a exigir normas culturales en la manera de vestirse, de alimentarse de relacionarse de enfrentarse a todo "establecimiento" o institución ya sea civil o religiosa. Esta posmodernidad que podríamos llamar "caldo de cultivo" para la Nueva Era, coincide y fomenta muchas ideas y actitudes que serán profesadas por las sectas esotéricas que vamos a enumerar en seguida.

Particularmente la posmodernidad trae un *nuevo tipo de individualismo* que lleva a rechazar discriminaciones y a respetar distinción de pareceres, de sexos y derechos particularmente de las minorías. *La secularización de la posmodernidad*, al criticar los absolutismos, las éticas y las instituciones, favoreció la apertura al misterio y a lenguaje simbólico todo lo cual fomenta las prácticas

y teorías de las sectas esotéricas. También valorar la vida humana, buscar personalizar la moral, planetizar las aldeas y tolerar el pluralismo a todo nivel, son tópicos posmodernistas que propiciaron el crecimiento de las sectas y movimientos religiosos.

## 4 - Tipología de las sectas esotéricas

Si empleamos la palabra "secta", no lo hacemos en su sentido peyorativo. Tampoco las sectas son hoy un fenómeno raro, abundan no sólo las sectas propiamente tales, sino también los grupos ocultistas, espiritistas y teosóficos crecieron en número e influencia y a juicio de muchos merecen el apelativo de "sectas" con el adjetivo "esotéricas". Se podría decir que, al fenómeno postmodernista de la "*mundialización*" de todos estos movimientos, se suma la "*orientalización*" o invasión de sectas orientales que se pusieron de moda en occidente con textos, cursos y entrenamientos de diverso género. Los curiosos que deseaban probar estas prácticas no tenían que viajar a Oriente, pues los gurús comenzaron a venir a nuestro nuevo mundo y a ofrecer sus técnicas y doctrinas.

Con el adjetivo "esotéricas" se designan doctrinas religiosas, filosóficas o científicas conocidas y transmitidas en secreto a ciertas personas iniciadas. Aunque se identifica con ocultismo, se lo distingue porque esotérico se refiere al conocimiento y ocultista a la técnica o práctica. Se asoció por algunos portavoces de la Nueva Era con el término celta "Druida" que era el secreto de los sacerdotes célticos y que desde el siglo VI a.C. hasta el V d. C., y que se quiso restaurar en el siglo XVI y ahora revivir sobre todo en la reencarnación y en ciertas magias.

Ahora bien, el influjo de las sectas esotéricas deja de ser respuesta a un problema particular, cuando la Nueva Era las integra como "nueva conciencia universal", que en la Era Acuario se va a conseguir: de ahí que muchos movimientos esotéricos se incorporen a esa que algunos llaman "*constelación de religiones*" propia de la Nueva Era. Ya dijimos que a este insólito fenómeno se le llama "*conspiración pacífica*" que pretende llevarnos a una nueva humanidad, no sólo reuniendo las diversas aspiraciones

religiosas que se dan en las sectas, como veremos, sino integrándolas con las dimensiones científicas, sociales y culturales.

*El nuevo ciclo cósmico trae un individuo nuevo* transformado por su propio esfuerzo y abierto a experiencias nuevas, liberará sus potencialidades y accederá a un nivel nuevo de conciencia superior que lo vuelve creativo y acaba con la división de su cerebro, porque unirá el hemisferio izquierdo de la lógica y razón con el derecho del sentimiento, el arte y la imaginación. Este nuevo hombre, además, se unirá con el cosmos, integrándose a la naturaleza, y a la vez se renovará la sociedad en un mundo más fraternal.

Con estas previas ideas podemos ya estudiar los diversos tipos de sectas o movimientos esotéricos que se dan dentro de la Nueva Era. No incluimos, por haberse tratado en otro trabajo publicado en este número de la Revista, las sectas propiamente tales de origen cristiano como serían las evangélicas, las fundamentalistas, las pentecostales, las recientemente separadas de la Iglesia católica, las "milenaristas" como tampoco las originadas del judaísmo o del islamismo.

Reunimos las sectas esotéricas en *cuatro grupos*, a saber: Grupo de origen orientalista. Grupo de desarrollo personal. Grupo de prácticas ocultistas. Grupo de sectas satánicas y parasatánicas.<sup>1</sup>

#### **4.1. Grupo de origen orientalista**

Componen este grupo sectas "*sincretistas*" en cuanto toman ideas de diversas religiones y adoptan métodos psicológicos y científicos. Otra característica de este grupo es el "panteísmo", típico de la Nueva Era, según el cual Dios, el mundo, el hombre y la energía cósmica son la misma cosa. Las sectas más significativas son:

<sup>1</sup> Para la siguiente descripción de las sectas hemos utilizado las obras: FRANCISCO SAMPEDRO NIETO, *Sectas y otras doctrinas en la actualidad*, Col. Autores, 2, CELAM, Bogotá, 1995; VARIOS AUTORES, *Pluralismo Religioso II: Sectas y religiones no cristianas*, Ed. Gráficas Ortega, Salamanca, 1983. Allí además de la descripción y su extensión se discute su doctrina.

### **a) Hare Krishna**

Sostiene que el dios verdadero Vishnú se manifiesta en Krishna, que es su encarnación. Aunque el origen de estas ideas es el hinduismo, le añade que algunos gurús indios son reencarnación de Vishnú, especialmente Prabhupada (1896-1977), quien vivió en Estados Unidos y pudo financiar la secta. Profesan la reencarnación, pues la salvación se obtiene sólo con una conducta intachable, después de varias vidas. Practican una intensa espiritualidad con oración y moral rigurosa, y así esperan contrarrestar el influjo del compromiso social de los católicos.

### **b) Misión de la luz divina de Maharaj-ji**

Cuando tenía ocho años su padre se reencarna en él, pero más tarde su conducta no es de gurú modelo. Sin embargo, logra hacer una síntesis atrayente de doctrinas sobre las manifestaciones de dios en un contexto panteísta y de prácticas de meditación, con miras a unirse conscientemente al Todo, preparándose con una vida moral estrecha, con la cual promete un paraíso, donde se disfruta de esa energía que se ha ido logrando en esta vida.

### **c) Bhacwan Rajneesh**

Profesando la religión jainista, este exótico personaje tiene una iluminación (1952) y va a EE. UU. donde funda y propaga su secta. Sostiene que la divinidad se presenta cada 2500 años, y si ahora no se presenta después de Buda, hemos de esperar otros veinticinco siglos. Hace una suma de religiones, y a veces se contradicen partes entre sí. El panteísmo, la reencarnación y la moral laxa intentan llevar hacia la unión cósmica. Todo ello es de plena aceptación de la Nueva Era.

### **d) Ananda Marga**

Así se llama el camino de la beatitud, enseñado por Sarkar en 1955, quien como gurú expulsado de la India, se instala en Estados Unidos y le da a su secta varios nombres entre ellos "Sociedad de Nueva Era", la que se extiende por varios países de América Latina. Más que en doctrinas insiste en prácticas de

yoga como el “tántrico” (especie de ritualismo sacramental esotérico y mágico) para llegar al equilibrio físico, mental y espiritual, complementado con una moral minuciosa, una alimentación cuidadosa y una lucha por una humanidad mejor, con lo cual se identifica con la Nueva Era.

## **4.2. Grupo de desarrollo personal**

En este grupo de sectas predominan los métodos que prometen dar al hombre dominio de sí mismo, paz y liberación de trabas de distinta índole. Aspecto éste que es uno de los que más atrae adeptos para la Nueva Era. Es importante advertir que *estos métodos en sí no implican ciertas doctrinas o concepciones filosóficas*, necesariamente incompatibles con el cristianismo.

### **a) Meditación trascendental**

Enseñada por Maharishi, quien recibió de su maestro el encargo de traer a occidente la doctrina de los Vedas, pero insertada en una disciplina mental especial. La índole de este grupo es compleja, y así su fundador le da el nombre de “Ciencia de la Inteligencia Creativa” que llevaría al “Gobierno Mundial de la Era de la Iluminación” para controlar, a escala mundial, nacional y local, el desarrollo armónico de la conciencia de los individuos. Todo esto concuerda muy bien con la Nueva Era. Esta mezcla de religión y técnica le trajo dificultades serias en Estados Unidos y en Europa donde se había extendido esta escuela. Como doctrina, el “mantra” empleado en la técnica de relajación tiene sabor panteísta, pero como el practicante no sabe de quién se trata, no es una práctica antirreligiosa; también se profesa la reencarnación, pero sin que el método la implique. El movimiento se ha extendido por todo el mundo.

### **b) El Yoga**

Es un conjunto de técnicas nacido en la India siglos antes de Cristo y que busca integrar al ser humano, tomar conciencia de su Yo profundo hasta llegar a la iluminación. Tiene varias modalidades: -Hatha Yoya ejercicio de posiciones corporales y de respiraciones hasta llegar al dominio de sí. -Karma Yoga o

trabajo y acción mediante esfuerzo físico y mental. -Jana Yoga que es ejercicio del pensamiento filosófico. -Mantra Yoga o repetición de sílabas vibratorias y en sintonía con la respiración; se identifica con la Meditación Trascendental. -Bhakti Yoga que busca elevación espiritual, devoción y entrega total por amor a la divinidad y se identifica con Hare Krishna. Aunque el Yoga es una disciplina, tiende a unirse, en las otras etapas, a una doctrina panteísta que es la que lo vincula con la Nueva Era. Su valor es pues ambiguo, como el de la Nueva Era.

### **c) La Puerta abierta o Arica**

El boliviano Oscar Ichazo iniciado en sectas orientalistas y ocultismo fundó esta agrupación o instituto de profesionales que manejan bien la publicidad y profesan un sincretismo de doctrinas orientales y occidentales, con el fin de conseguir armonía interior y paz universal, mediante prácticas de budismo, yoga, psicología transpersonal, cristianismo, tarot egipcio, cábala judía, misticismo y ocultismo. Pretede poner al ser humano en contacto consigo mismo, con los demás y con la naturaleza. Para ello hace esa mezcla de doctrinas y prácticas hasta llevar a cada uno a descubrir sus potencialidades y consciente de sí conseguir su bienestar y su felicidad.

### **d) El Control mental Silva**

Es un método enseñado por el tejano José Silva en el que combina meditación, autohipnosis y técnica de visualización para conseguir lucidez mental y relajación; pretende además, ayudar a manejar "la sugestión" para liberarse de hábitos, problemas personales, pensamientos negativos y "adicciones". Aunque con ésta llamada "revolución mental" se resuelven muchos problemas, sin embargo, la persona corre el riesgo de conseguir poderes que a veces ella misma no puede controlar. Al método se le mezclan doctrinas y técnicas como las de utilizar maestros o guías o "ángeles" para obtener orientación o preceptos. Dicha revolución mental se ayuda de otros métodos como "Fedelkrais", fantasía guiada, Rolfinng que ejercitan lo físico con miras a alcanzar la esfera mental; esto vale sobre todo para la "Bioenergética", complemento de la medicina tradicional, y que estudia la energía



de cada persona para manipularla y neutralizar tensiones corporales y emociones reprimidas. A todas estas técnicas se adiciona el empleo del "Biofeedback" con el que se conectan, durante la meditación, ciertas máquinas indicadoras del ritmo respiratorio o del cardíaco o de la tensión muscular del paciente para liberarlo de problemas.

### **4.3. Grupo de prácticas ocultistas**

Las sectas de este grupo son quizás las más variadas y de mayor influjo hoy y que tipifican a la Nueva Era. Describimos las siguientes más significativas para nuestro ensayo: Magia y brujería, Gnosticismo, Rosacrucismo, Teosofismo, Espiritismo, Astrología, Nueva Acrópolis, Dianética, Alfa y Omega, y Extraterrestes.

#### **a) La Magia y la Brujería**

Esta antigua arte de milenios antes de Cristo, consiste, por una parte, en la creencia de que el mundo está lleno de espíritus que actúan con hechos inexplicables, y por otra, en la técnica de dominarlos o al menos neutralizarlos, mediante ritos y prácticas secretas. En la Edad Media unas mujeres se apoderaron de esta arte para vengarse ejerciendo prácticas maléficas. En nuestros días la brujería se ejerce para ayudar contra males (magia blanca) o para causar males a enemigos (magia negra). El auge que hoy han cobrado estas prácticas ocultistas, no tanto entre nuestro pueblo pobre, sino aun en la sociedad "desarrollada", demuestra que se trata de algo muy íntimo del hombre actual, heredado en su cultura y en su religión tradicionales, y que la Nueva Era revive y promete satisfacer.

#### **b) El Gnosticismo**

En los primeros siglos del cristianismo surgieron algunos que se creyeron poseedores de revelaciones místicas secretas, diversas de las que enseñaba la Iglesia oficial. En nuestro siglo esta secta esotérica nace con un alemán, Arnold Krum-Heller que funda la "Iglesia gnóstica", basándose en un libro sagrado, "Pistis Sophia", cuyo contenido sólo se da a conocer a los iniciados. Con esta gnosis o conocimiento, el hombre se entiende como

647



unidad absoluta de lo real que engloba todo, y precisamente con ello se salva (ciencia esotérica). Esta doctrina mezclada con budismo se asegura ser revelación transmitida por "reencarnaciones". Cree que Dios es "Pensamiento cósmico", "Conciencia Universal", captado cuando el gnóstico lo reconoce identificado con su propio yo. La magia ("Pistis") de esta gnosis salvadora, se consigue por esa experiencia mística que Jesús tuvo de sí mismo. La Iglesia gnóstica es, pues, la logia de iniciados y clarividentes.

### c) La Teosofía

Un influjo decisivo tendrá esta doctrina en la Nueva Era. Afín a la gnosis, la Teosofía es la "sabiduría" o "ciencia de Dios" (Teo-sofia), obtenida por iluminación, visión o iniciación, y con la cual el hombre llega a la autoconciencia de la naturaleza superior la cual habita en él. En 1875 Helena Blavatsky, practicando el "espiritismo", funda la sociedad teosófica para hacer un sincretismo de todas las religiones y magias, con base en el budismo y en el cristianismo. En 1975 el espiritista Henry J. Newton estructura ese pensamiento y establece la "Sociedad Teosófica" que se propone formar una Fraternidad Universal que fomente el estudio de la religión, la filosofía y las ciencias e investigue las leyes ocultas de la naturaleza y los poderes latentes del hombre.

Los principales temas de esta doctrina son: 1) "La iluminación" o visión de sí mismo como ser divino se amplía con las doctrinas enseñadas por los maestros liberados del karma y que trazan el camino de la perfección. 2) "La evolución" que lleva a la perfección es ley universal e incluye las doctrinas de la reencarnación y del karma. 3) "La emanación" sostiene que todo procede de la sustancia divina, y por tanto, los seres no son distintos entre sí pues se confunden con el principio divino. Y así la diferencia entre seres es mera ilusión o apariencia ("maya") 4) El cosmos es eterno y con él, el hombre. 5) El budismo, la más perfecta teoría, rechaza un Dios distinto del hombre, el cual por sí mismo se redime. 6) Quienes practican lo anterior forman la comunidad de vida universal o de verdaderos amigos de Cristo, organizada por la profetisa Wittek y que se reúne para orar, recibir las revelaciones y mensajes obtenidos por espiritismo, mediante evocación de su madre muerta.

#### d) La Fraternidad Rosa-Cruz

Aunque asegura no ser sociedad secreta ni religiosa, en la práctica lo es, no sólo por su proselitismo sino porque considera los misterios mágicos del antiguo Egipto como "Sagrada Ciencia", mezclada de Magia blanca, y que se remonta a milenios perdidos en la leyenda de la diosa Isis que develaba los secretos a quien la invocara en la Gran Pirámide. Los rosacrucistas creen que de hecho los grandes genios de la antigüedad, del medioevo y de la modernidad han tenido chispas de esa gran ciencia, la cual se inspira además, en el misticismo de Boehme del siglo XVI, quien predice una esperanza mesiánica de renovación mundial. A ello se suma el "mito" de Rosenkreutz quien fundó una orden en el siglo XIV, de quien se dice escribió el código divino y vivió 150 años, y que ha regresado varias veces a la tierra.

El emblema de la secta es el la "cruz" (brazos abiertos, cuatro puntos cardinales, fuente activa de vida) y la "rosa" (ideal de belleza, de fecundidad); la conjunción de ambos opuestos genera la renovación de la naturaleza y del hombre. Su historia se vincula a la alquimia y a la Orden de los Templarios que utilizaron el mismo símbolo de la cruz y de la rosa, dualidad que se actualiza en las dos corrientes actuales del ocultismo moderno y sintetizan la tradición oriental y la occidental. Siguiendo a Paracelso interpretan la Biblia de acuerdo a la cabalística. Con este bagaje Spencer Lewis en EE.UU. funda en 1915 AMORC (Antigua y Mística Orden de los Rosacruces) en la que se mezcla, pese a que lo niegan, espiritismo, ocultismo, religión, masonería y satanismo con viejos mitos y hasta cristianismo. Ciertamente un movimiento tan exótico como el rosacrucismo, por su actitud misteriosa y sincretista, es considerado como uno de los pilares de la Nueva Era.

#### e) El espiritismo

Comenzó en 1847 en Estados Unidos con dos adolescentes, que interpretaron los movimientos y golpes de una mesa como la comunicación de un espíritu, y que hoy la ciencia encuentra que son efectos de dotes parapsicológicas. Tales experiencias se propagaron por Europa, y el mesmerista y magnetista francés Hippolite D. Rivail, cuyo seudónimo es *Allan Kardec*, las

sistematizó en una doctrina y práctica llamada “*espiritismo*” que exportó a América, especialmente a Brasil. Consiste en comunicarse con espíritus de personas muertas para averiguar sobre la vida futura de aquí y de más allá de la muerte. La principal enseñanza es que se da la “*reencarnación*”, fundada en la ley del Karma o de causalidad moral, según la cual, todas las acciones y sus consecuencias se deben pagar en vidas sucesivas. La repetición de estas experiencias se simplifica en la práctica de la “*Ouija*” o del “*Vaso danzante*”. A pesar de las serias y científicas críticas a los fundamentos del espiritismo, éste sigue ganando adeptos aun dentro de los cristianos, y sobre todo la persuasión de la reencarnación y de la ley del Karma es muy acogida por los simpatizantes y adherentes a la Nueva Era que encuentra en el espiritismo el apoyo para sus tesis.

#### **f) La Astrología y las mancias**

La adivinación de hechos futuros o “*mancia*”, por satisfacer la incertidumbre sobre el futuro, ha sido una arte muy antigua, de milenios; hoy es una de las modas más recurridas, se autodenomina “*ciencia*” y se emparenta con el espiritismo, en cuanto éste evoca muertos, para averiguar el futuro. Es preocupante cómo crece la práctica de adivinación en todos los estratos sociales: los diarios no pueden omitir el horóscopo, los adivinos crecen en número dentro de las grandes ciudades y casi nadie emprende algo sin consultar. La misma Nueva Era, como dijimos al principio, se basa en la teoría astrológica de la posición en el zodíaco de nuestro sistema y la predicción en consecuencia del fin de la era cristiana o de Piscis y el advenimiento de Acuario con el que viene una humanidad contraria a la pasada.

*La astrología* es una creencia o teoría, según la cual la posición de los planetas en relación con las estrellas, al momento del nacimiento de cada ser humano, marca o determina su comportamiento futuro y su destino. La Nueva Era avala y refuerza esta creencia con la teoría del célebre discípulo de Freud, Carl Jung, quien sostuvo que Acuario lleva a la humanidad un cambio de valores, no debido a la religión, sino al inconsciente con el que el hombre se persuade a sí mismo que él es Dios, y por tanto el cristianismo toca a su fin. Como vimos, *éste es el presupuesto*

de la Nueva Era. No es el caso aquí discutir y demostrar la inconsistencia científica, filosófica y teológica de la astrología. Repetimos lo dicho antes y el proceder cuando tratamos de otras sectas: no hacemos crítica sino exponemos las doctrinas para ver su incidencia en la Nueva Era.

### g) La Nueva Acrópolis

Una escuela de filosofía fundada en Argentina por Jorge Angel Livraga que pretende formar al "superhombre acropoliano", mezclando filosofías de los griegos con ideas religiosas orientales interpretadas por teosofismo, ocultismo, esoterismo y cultos místéricos. Sostiene que Dios está en el interior del ser humano y se identifica con él, porque tanto el universo como el hombre son parte de Dios. Cree que ya desde 1950 estamos en la Era de Acuario, y aunque vivamos en el caos y la destrucción, la catástrofe final no se dará hasta el año 4.110, pero antes, mediante reencarnaciones, se llegará al superhombre. Su ética se dirige a formar la Fraternidad universal donde no haya discriminaciones, a fomentar el estudio de ciencias, religiones, artes y filosofía y a investigar los poderes latentes en los hombres y las leyes inexplicables de la naturaleza. Como es obvio varias de estas doctrinas son credo de la Nueva Era.

### h) La Dianética

También llamada "*Cientología*", fundada por Lafayette Ronald Hubbard (1911-1986), mezcla ideas de hinduismo, budismo y tradiciones cabalísticas con técnicas psicológicas para resolver problemas de comunicación interpersonal y de salud espiritual. Se propone como ciencia de salud mental que emplea una técnica con el supuesto de las reencarnaciones para superar los problemas del feto o "engramas" y alcanzar conciencia espiritual total con el Ser Absoluto, para lo cual se ayuda de un "auditor". Así cree lograr el hombre conocerse mejor, conseguir su libertad espiritual y superar las limitaciones detectadas en las "audiciones", réplica de semihipnosis y semipsicoanálisis. Más tarde y por motivos económicos, Hubbard declaró al movimiento una nueva religión, pero tuvo serios problemas ante los tribunales de Estados Unidos, Gran Bretaña, Suecia, Francia, Alemania y el Parlamento

Europeo. Sin embargo, la perfecta organización y la financiación han logrado extender la secta o escuela por el mundo y han hecho de ella, uno de los sustentos de la Nueva Era.

### **i) La Orden Alfa y Omega**

El chileno Luis Antonio Soto Romero, quien se cree el "Divino Maestro" que recibe constantemente "revelaciones", funda y extiende esta secta por varios países de América y de Europa. Su adeptos creen que su fundador recibe la revelación dictada telepáticamente por Dios; en ella se contienen doctrina y leyes morales, lo mismo que conocimientos científicos. Esta ciencia esotérica tiene por finalidad transformar material y espiritualmente a la humanidad. Como todo lo que divide es malo, tanto la iglesia católica como el capitalismo son malos. La reencarnación es una verdad revelada y por tanto profesada sin discusión. También emplea, como medios para mejorar, el yoga y algunas terapias psicológicas de grupo.

### **j) Misión Rama y los Extraterrestres**

Fundada por el peruano Sixto Paz Wells, esta secta está vinculado con el Instituto Peruano de Relaciones Interplanetarias que se dedica a estudiar la vida en otros planetas. Es una doctrina que tiene buena acogida entre los grupos esotéricos. Aunque sus adeptos afirman no tener filosofía o dogmas, sin embargo toman del cristianismo y de religiones orientales muchos elementos. Sostienen que ellos poseen escrituras con revelaciones, las que afirman se dan también en otros planetas. Creyeron que en 1975 comenzó "el año semiótico" cuando empezó la evolución hacia planos superiores de conciencia, y que duraría diez años. "Los extraterrestres", que están más cerca de Dios, quieren ayudarnos a conseguir el estado de conciencia que se ha perdido con todas las catástrofes ecológicas producidas por la maldad de los hombres. Fundamental es la creencia en "la reencarnación", que según ellos, debe cada uno repetir hasta conseguir la armonía con el mundo cósmico y el amor. El mantra para lograrlo es "Rama es amor".

### 4.3. Grupo de sectas satánicas y parasatánicas

Coincidentalmente por los tiempos en que comenzó la Nueva Era, en Europa y sobre todo en EE.UU. apareció una ola de jóvenes que se dijeron pertenecientes a la secta satánica. Aunque la Nueva Era no siempre y en todo se identifica con el satanismo, sin embargo el ambiente y algunas prácticas, por no mencionar la actitud anticristiana del satanismo van muy acordes con las de la Nueva Era.

El satanismo es una secta que rinde culto a Satanás, el enemigo de Dios. Secta contraria a la religión cristiana, anverso de ésta, forma invertida o parodia burlesca y blasfema del cristianismo. Es secta esotérica, no sólo porque es secreta, sino porque emplea a los hombres para que, consagrados a Satán, empleen las fuerzas cósmicas, los recursos y dotes humanas, los ritos mágicos, la música, los símbolos y vestimenta para hacer el mal. Sociológicamente es una *protesta juvenil* contra la sociedad y la religión tradicionales y también un efecto del vacío espiritual. La manera rápida como se está difundiendo muestra que se trata, como decía la Revista Stern, "el retorno del Diablo". Su meta es que el año 2000 sea el comienzo del imperio satánico. Para ellos hacer el mal físico o moral es hacer el bien, pues se trata de invertir los valores, algo análogo al anhelo de Nietzsche que proclamaba la muerte de Dios y el fin del cristianismo tal y como lo anuncia la Nueva Era con el fin de Piscis y el advenimiento de Acuario. En Europa, en Estados Unidos y en América Latina las manifestaciones de satanismo crecen de modo alarmante. Muy sintomática es la práctica de "la misa negra", parodia de la católica, en la que se mezclan ritos blasfemos con orgías sexuales de maneras aberrantes, y hasta crímenes y sacrificios de niños y animales.

Afin al satanismo como secta con ritos, compromisos y finalidades concretas, se da también el *parasatanismo*, que comprende la moderna manera de reunirse jóvenes al rededor de música estridente, droga, atuendos negros, habitaciones adornadas con símbolos satánicos etc. A ello ha de sumarse los ambientes esotéricos, mágicos y ocultistas que favorecen las

sesiones espiritistas, evocación de muertos con Ouija, adoración casi histérica a ídolos de la canción.

Si se pregunta por qué esa insólita creencia en Satanás, responden los analistas que Satán es la expresión de la transgresión de todo lo anterior y sus ritos liberan de condicionamientos morales, culturales y religiosos. El satanismo es, además, la concreción del pensamiento materialista que busca la felicidad aquí, sin pensar en el más allá. Pero sobre todo Satán *personifica la rebelión del hombre contra un dios* que aparece como enemigo del hombre. De muchas maneras siempre el hombre ha querido hacerse Dios, y el satanismo le da la oportunidad con ritos para obtener el poder divino que a Satán se le atribuye para destruir a Dios y que quede el hombre.

Los motivos para adherir al satanismo y que pueden ser para adherir a la Nueva Era, son así declarados por la psicología: el deseo de obtener suerte, dinero y amor, de protestar contra la sociedad mediante excentricidades. También creen algunos que se trata de una atracción hacia lo terrible y que inconscientemente pretende, mediante el satanismo, solucionar el miedo o los traumas infantiles. Más aún, el satanismo y los parasatanismos serían la búsqueda de solución mediante la rebeldía contra Dios y la exaltación de sí mismo, aunque paradójicamente se adopten medios de autodestrucción y de muerte (símbolos, color, gestos etc.).

El fenómeno del satanismo es, sin duda, el más claro síntoma del alcance de la Nueva Era y también la culminación de las tendencias de las sectas esotéricas que sustentan el espíritu de aquel hombre nuevo y que dan como fruto último la adoración y servicio al Príncipe del mal. Sin embargo, el efecto de buscar a Satanás ha sido la proliferación de "posesiones demoníacas", que lejos de ser un triunfo de Satanás, es la consecuencia en el hombre actual de la inseguridad de sí y de su seudoreligión de temor, de negatividad moral, de egoísmo y desorientación.

## Conclusión

El somero repaso de las sectas nos mostró que no pocos temas allí profesados por las sectas son los mismos de la Nueva

Era y sintonizan con las inquietudes del hombre actual. Las sectas esotéricas insisten en *revaluar* lo místico, lo simbólico, lo artístico que no se captan racionalmente. Es muy actual y significativo el considerar la realidad como unidad y totalidad a través del "método holístico", lo mismo que el énfasis en dimensión espiritual y a la vez el aprecio por la naturaleza (dimensión ecológica). Temas éstos que son nervio y clave de la Nueva Era.

Sobra advertir que los temas anteriores como los subsiguientes exigen un discernimiento cuidadoso, pues se trata de *temas ambivalentes*. Precisamente, el proyectado seminario hará ese discernimiento, para poder trazar líneas pastorales. Aquí nos contentamos con presentar el material. La actitud del Concilio vaticano II nos pide no anatematizar sino dialogar, buscar lo positivo para impulsarlo y mostrar las consecuencias de lo negativo para proponer subsanar el mal. Con esa mentalidad hemos de leer las sectas esotéricas y la Nueva Era.

Dentro del contexto postmoderno encontramos que las sectas impulsan a la Nueva Era a protestar contra el racionalismo de la modernidad que cercenó en el hombre sus más sublimes dimensiones espirituales y a la vez endiosó el progreso de las ciencias y de la técnica al prometer una felicidad terrena, la que resultó mentira. De ahí que algunas sectas sintonicen con la Nueva Era en pedir al hombre conciencia de sí mismo y le proponen métodos para entrenarse en ello.

*El panteísmo*, tema recurrente en las sectas esotéricas y central para la Nueva Era, si bien se enfrenta al cristianismo, religión de un Dios personal, sin embargo, en el mismo planteamiento del tema subyace una verdad opacada por la insistencia en la trascendencia con detrimento de la "inmanencia de Dios en el mundo y especialmente en el hombre".

Muy afín a lo anterior, frecuente en las sectas y patente en la Nueva Era, es *el ansia humana de ser dios*, aludida por San Pablo en el areópago de Atenas, y que podría ser punto de partida para una evangelización de la Nueva Era.

También algunas sectas esotéricas sobre todo del grupo del desarrollo personal han logrado llegar al corazón del hombre moderno enseñándole a meditar, a volverse sobre sí mismo, a hacerse consciente de sí mismo. En esa forma subsana el déficit que la civilización actual ha dejado a la persona humana. Ni tampoco se ha de exagerar la nocividad de esos métodos que pueden ser utilizados por cristianos si se tiene cuidado de separarlos de su contenido doctrinal.

El tema de *la reencarnación*, clave para la Nueva Era y que se repite en casi todas las sectas esotéricas, si bien se opone frontalmente a nuestra fe cristiana, indica un irresistible anhelo por darle sentido a la muerte y a la otra vida. Análogo a éste se da el problema del *destino futuro de cada persona y de la humanidad*, lo que pretenden solucionar la astrología y las mancias, lo mismo que algunas sectas. Todo ello cuestiona a nuestra pastoral que aún no ha acertado en proponer acertadamente nuestra fe y esperanza, y en general, el sentido de la vida.

No debemos pasar por alto que no pocas sectas esotéricas aquí reseñadas son *de origen latinoamericano*, rasgo éste que nos sirve para entender no sólo en nuestra mentalidad la Nueva Era sino además para probarnos que en nuestro nuevo continente ha entrado esta "conspiración".

Finalmente, el repaso por las sectas esotéricas nos mostró que la Nueva Era realmente es un conjuro de grupos que sistemáticamente reacciona contra viejos dogmas, morales rigoristas y religiones inhumanas, y todo ello específicamente *centrado por la Nueva Era en una lucha frontal contra el cristianismo*. Nos queda el interrogante: ¿será que no hemos sabido mostrar el rostro humano de nuestra fe y de nuestra religión?